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2017年9月到12月，我有幸在芬兰赫尔辛基大学进行了一学期的交流学习。现在回顾独自在异国生活、学习的这四个月，思绪纷杂，
整理心得如下。			一、学习	我在赫大的一个学期里，总共修习了新闻传播方面的六门课，其中有偏理论的也有偏实践的，上课方式和国
内有不少相同点，如都重视小组合作，也有很多不同点，这些不同点带给我新体会和新思考。			1.							选课数量少，但负担并不轻	一
个学期只修六门课，听起来很少，而且赫大一个学期分为两个period，每一个period都相当于一个小学期，所以实际上每一个时段
中，我同时在上的只有三门课，但是课业负担却并不轻。	首先，在赫大，课堂时间弹性非常大。我上过的耗时最长的一节课，从早上九
点开始，到下午三点结束，这中间当然有休息时间和午饭时间，但一天下来还是非常累。而其他的课，虽然没有这么夸张，但持续三、
四个小时也并不罕见。	要充实这么长的一堂课，老师要准备很多内容，学生也自然要预习很多内容，所以课下要阅读的文献和要完成的
作业也比较多——实际上，即使是两个小时的课，也要阅读很多文献。	将一个学期分为两个period的做法，出于“交换生”的心态，我
个人很喜欢。这样一来，我可以接触到更多充满“新鲜”意趣的课程，加之时间短，心理压力就更小。而且时间短，也不意味着课程深
度、难度就低，因为课堂时间并不短。但是我个人并不喜欢时间太长的课，即使课堂气氛大多时候都比较活跃，两个小时之后还是难免
疲倦，而且课下要读几十页词汇颇专业的英文文献，也不是一件轻松的事。不过，经过这四个月的“训练”，我读英文文献的能力、速度
和整理、总结能力都有显著提升，也更耐得下性子了。	除了读文献，各个课程的实践项目也不少，其中最“隆重”的一个项目，是到爱沙
尼亚首都塔林，就地取材、采访，然后写出一篇报道。类似的作业以前也做过，但是在一个完全陌生的环境取材，然后用非母语写出报
道，哪怕并没有写得很出色，到底也是一种突破。			2.							一门课不止一个老师	在赫大上课，更让我觉得奇特的一点是一门课常常不
止一个老师。我有两门课程是好几个老师共同负责，每个人各上几节课，其他课虽然更换老师的频率没有这么高，但任课老师也会邀请
其他老师来上两、三节课。	一开始我觉得很不习惯，而且由于经常换老师，每隔几节课就要做一次自我介绍，感觉也有些浪费时间。后
来习惯了，也感受到了这种操作方式的好处，因为这样一来，给我们上课的都是相应领域里的佼佼者，能带来更加专业的见解，更加深
入的讲授，更加丰富的经验。再者，这给学生提供了与更多学者交流的机会。我在赫大选的课程在大方向上都是新闻传播类课程，有些
内容在复旦就学过，但其中也有很多涉及西方政治、西方媒体运作的内容，对我来说是完全陌生的，而这种常换老师的制度，就让我得
以从主攻政治研究的老师那里，更清晰、准确、全面地了解相关内容。			3.							多种文化交融	在赫大时我和其他十几个交换生一起上
课，第一次体会到如此文化交融的课堂。从前，对来自世界不同角落的人，有来自影视剧的想象，也有未经证实的刻板印象，而当真正
与他们身处同一个教室，与他们交谈，与他们一同完成项目时，那些想象和印象或落入实处，或幻灭不见，这是很有趣的一种体验。比
如，芬兰人并不都是冷漠的“面瘫”，相反，他们还很乐于以此自嘲说笑。			二、生活	我当初申请到赫大交流的时候，其中一个原因就是
想体验一下向往了很久的“北欧生活”，这一趟下来，也真的没有让我失望。	来之前就在互联网上看到过很多关于芬兰人冷漠的调侃，实
际上这一点对我来说还挺有吸引力的，因为我自己也不是一个很擅长、喜爱社交的人。来到芬兰之后，我发现其实芬兰人不是“冷漠”，
因为向路人问路时，他们会很“尽责”地一直指路直到确定你能找到——哪怕他们可能并不太会说英语。	我更愿意用“尊重”和“礼貌”来
理解那种淡淡的，平和的疏离感，这种状态对我来说是正正好。这种尊重和礼貌不仅体现在对待异国人的友好上，市民面貌的多元化也
是一种体现。在赫尔辛基街道上，打扮标新立异、特立独行的人出现的频率比我生活过的任何一个城市都要高，“朋克青年”和“纹身少
女”照常行走，我这样的路人甲乙丙丁也照常行走。我非常，非常欣赏和喜欢这种“习不正常以为常”的开放观念，和事不关己就绝不多
嘴的自我约束。这可能是欧洲城市共有的气质吧，我在丹麦和荷兰也有同样的体会。	另一点让我非常欣赏和喜欢的，就是北欧城市的干
净，街道上没有垃圾桶，也没有垃圾。	赫尔辛基的公共交通非常发达，公交、地铁、电车、市内火车任君选择，而且每一种交通工具都
会在站点设置电子屏，显示下一班来的时间，国内城市目前能做到这一点的，应该还只有地铁。	在赫尔辛基生活，让我感触最多的就是
料理自己的日常起居了。这四个月里，我逐渐开始尝试做更多更复杂的菜，根据菜价和营养搭配规划一周要吃的“菜单”，然后去平价超
市采购，再回到自己的小窝手忙脚乱地“烹饪”。偶尔也羡慕别人有室友，能一起做更好吃的饭，但我本质上还是最享受独居。闲时读书
运动，看看电视剧，跟朋友聊聊天，思考思考人生，有作业时也不需要专门跑到自习室或图书馆，因为一个人住，根本比图书馆更安
静，更远离干扰，作息随心所欲，活动自由安排，想什么时候洗澡就什么时候洗澡，想用多久厕所就用多久，想邀朋友来就邀朋友来，
不用顾忌运动的时候动作不雅，不用戴耳机，不怕打扰到任何人，真的非常爽。只是偶尔会被楼上楼下开party的声音打扰到，也是没
办法的事。	当然还是会有很孤独的时候，加之赫尔辛基入冬之后昼长不过四、五个小时，很多时候根本看不到阳光，神经大条如我，还
是会不自觉看着窗外叹气。但是这样的状况，在出发之前就早有预料，而且排解孤独和忧思，也是人生中很重要的一课。事实上，我很
高兴我在自我排解自我疗愈的时候，身边没有其他人。对我来说，这是重新认识自己的一个机会，是内心成长的一个过程。			总而言
之，去赫大交流的这段经历，对我来说是非常珍贵和难以忘怀的一段经历。我体验了跟从前大不相同的生活，看见了一生难得一遇的景
色，在从未想过能抵达的地方驻足，为了不曾了解的概念苦读文献，交了一些金发碧眼的朋友，也交了一些棕发棕肤的朋友。我感恩太
阳，感恩超市里廉价的小土豆；感恩教授，感恩公寓楼里擦身而过的清洁工；感恩极光，感恩头顶水蓝色的澄澈天空；感恩自己勇敢向
前，更感恩学校选择把机会留给我。


